



**Director,**  
Ramón Junoy Sansalvador  
Presbitero.  
**Editor,**  
Lic. Víctor Trejos  
**Administrador,**  
Federico Jara Bogantes

**Semanario Religioso**

**Organo del CENTRO CATOLICO**

Con Censura Eclesiástica

**Redactores:**  
Lic. Matías Trejos  
Lic. Víctor Trejos  
Pbro. Ricardo Rodríguez

Tip. Trejos Hnos. — San José, C. R.

# Evangelio de la Dominica

«En aquel tiempo: Dijo Jesús a sus discípulos: El reino de los cielos viene a ser semejante a un rey que quiso tomar cuentas a sus criados. Y habiendo empezado a tomarlas, le fué presentado uno que le debía diez mil talentos. Y como éste no tuviése conque pagar, mandó su señor que fuesen vendidos él y su mujer y sus hijos con toda su hacienda, y se pagase así la deuda. Entonces el criado, arrojándose a sus piés, le rogaba diciendo: Ten un poco de paciencia, que yo te lo pagaré todo. Movido el señor a compasión de aquel criado, le dió por libre, y le perdonó la deuda. Más apenas salió este criado de

su presencia, encontró a uno de sus compañeros que le debía cien denarios; y asiéndole por la garganta le ahogaba, diciéndole: Paga lo que me debes. El compañero, arrojándose a sus piés, le rogaba diciendo: Ten un poco de paciencia conmigo, que yo te lo pagaré todo. El, empero, no quiso escucharle, sino que fué, y le hizo meter en la cárcel hasta que le pagase lo que le debía. Al ver los otros criados sus compañeros lo que pasaba, se contristaron por extremo; y fueron a contar a su señor todo lo sucedido. Entonces le llamó su señor, y le dijo: ¡Oh, criado inicu! Yo te perdoné toda la deuda porque me lo suplicaste. ¿No era, pues, justo que tú también tuvieses compasión de tu compañero, como yo la tuve de tí? E irritado el señor, le entregó en manos de los verdugos, hasta tanto que satisficiera la deuda toda. Así también se portará mi padre celestial con vosotros, si cada uno no perdonare de corazón a su hermano.» (Matth., 18, 23, 35.)

## ORACION

Os suplicamos, Señor, que no dejéis

nunca de proteger con vuestra acostumbrada piedad a esta vuestra familia, para que con vuestra protección se vea libre de toda adversidad, y se conserve rendida a vuestra divina majestad en la práctica de las buenas obras. Por nuestro Señor Jesucristo, etc.

## Grandioso descubrimiento

Después de ser los niños por tanto tiempo víctima de las terribles lombrices, pueden hoy cantar victoria pues existe ya el verdadero remedio, que es «EL VERMIFUGO INFANTIL». La eficacia de esta medicina es indiscutible. Basta probarlo para convencerse.

Preparado únicamente por la Farmacia Central Dengo Hnos. y Cía.

Heredia, C. R.

# El periodismo católico

*Extracto de la homilia pronunciada por el Cardenal Maffi, el día de Pascua (1915) en la Catedral de Pisa.*

## El hecho

El periódico hoy lo invade todo. Pregonado en las calles, ofrecido en las estaciones, expuesto en los kioscos, sobre la mesa en los cafés y salas de visita, sobre los asientos en los trenes y coches, el periódico se ha hecho indispensable como lo es el pan de que vivimos y el aire que respiramos. Un obrero sacrificará un pedazo de pan o de carne para comprar su periódico favorito. Y esta invasión crece de día en día y esta ansia febril por el periódico toma siempre nuevas proporciones.

## La eficacia

La lectura del periódico proporciona una información maravillosa pero en el 30 por 100 de sus clientes produce un triste resultado: el de no dejarles pensar. El periódico piensa por sus lectores: basta que él diga una cosa cualquiera para que ellos la acepten y sostengan. De aquí secede que el periódico piensa y ellos hablan y obran en conformidad.

## Dominio sobre el pensamiento

No se creará en la infalibilidad del Papa: la del diario se defiende con la mayor naturalidad. Basta que una cosa esté impresa para que sea creída o tenga derecho a ello. Lo que menos preocupa es conocer los fundamentos, los autores, las fuentes. Si un artículo va como anónimo tanto mejor. Cada partido tiene su órgano y cada órgano su partido. Para saber a cual pertenece uno no hay más que saber el periódico que lee, y viceversa, para saber el diario que favorece no hay más que saber el partido a que esté adscrito.

## En la visita pastoral

He puesto siempre particular cuidado en examinar dos cosas en las varias parroquias de la diócesis: la llave del Sagrario y los periódicos que se leen. El brillo de aquella me da una idea exacta del fervor de los feligreses; la clase de estos me señala sus tendencias y elevación.

## Dominio sobre los hechos

Debido a esta poderosa influencia, todos comprenden lo que obra un periódico. Dos líneas solas son suficientes para levantar y coronar a una persona, para propagar una idea, para elevar un partido, dar la vida a un comercio, a una sociedad, a una clase; dos líneas solas son demasiadas para echar por tierra un plan, para ahogar un buen propósito, para condenar y dar la muerte a un individuo, a una corporación, a una casa, a un gobierno.

Las últimas revoluciones se han lle-

vado a cabo por medio del periódico. Todo el que quiere obrar una crisis, una conquista, hecha mano del diario, seguro de que su voz se hará oír donde no se oyera la voz de un tribuno.

## Mercado de cieno

Lo más triste es que de ordinario no se leen sino los periódicos y artículos peligrosos, cuando no abiertamente inmorales. La novela, los crímenes, las infamias, las calumnias, los detalles más provocativos se prefieren y anteponen a los artículos de fondo: y son de ordinario infamias e invenciones contra la Religión, contra el Clero, contra la Iglesia y contra el Papa.

## Demóstenes

Como en tiempo de éste hoy nos interesamos más de las noticias frívolas y cuestiones indiferentes que del bien público, social y religioso. Fueran siquiera tan inocentes e inocuas como la de la sombra del asno que el filósofo ideó para reprochar a sus conciudadanos!

## No ayudéis al enemigo

A nosotros, los católicos, toca valerlos de ese medio prodigioso en bien de nuestra fé y religión. No evoquemos los tiempos en que no existía la prensa como en tiempos más felices: tomemos nuestra época como es y trabajemos ayudados con sus adelantos. Lo primero que se impone es negar todo apoyo a la prensa atea, laica y anticatólica. Dar cinco céntimos a un periódico que no sale de nuestras filas, antes combate nuestras creencias es meter cinco céntimos en la bolsa de Judas. Si los católicos negaran su óbalo a los periódicos que no lo son, éstos caerían en breve; y si lo dieran a los que nos pertenecen éstos se levantarían en poco tiempo. Profesar la fé católica y leer un periódico anticlerical es pertenecer a un partido y leer y pensar y obrar según las ideas del partido contrario.

## Muchas críticas y pocas obras

Se censura a la prensa católica por escasa de noticias y falta de información, y no se piensa ni en apoyarla con la suscripción y la limosna, ni en propagarla con el ejemplo y la palabra, ni en informarla y colaborar en ella. Que los periódicos católicos tengan sus defectos, nada extraño es: los tienen todas las cosas humanas; pero que los critiquen los que nada han hecho porque se corrijan y mejoren, es lo que apenas se puede explicar.

## Si tuviésemos...

Era menester una obra en pró del periódico como la hay en pró de la Santa Iglesia. Los párrocos y el clero son los más interesados en ello; el sacerdote puede predicar media hora los domingos; el periódico predica todos los días; si no secunda la obra del párroco basta para hacerla infructuosa. Y nosotros necesitamos una prensa por otro motivo más. Cuando se propala una

calumnia contra un Sacerdote, un Seminario, una Comunidad religiosa, nos quejamos de no poseer un órgano que lleve la defensa y contraprueba donde llegó la infame acusación; ahora bien, todos podemos ser blanco de tales invenciones y a todos nos interesa tener un defensor tal.

## Si los católicos...

Una nación católica puede muy bien sostener un periódico y una prensa católica. Pertenece al párroco interesarse porque sus fieles lean los diarios católicos; pertenece a los feligreses hacer que se vendan en todas partes, que se hallen en todos los cafés y centros en sustitución de los malos; pertenece a los que saben manejar la pluma colaborar en bien de la fé y de la patria; y pertenece a todos los que saben escribir proporcionarles informaciones que pudiesen interesarles.

**Tienda de José Ramón Solera y Hno.**

Surtido completo de mercaderías para todos los gustos y al alcance de todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Depósito de sedería, casimires géneros de todas clases y calzado.

## Carta abierta

S. Joaquín de Flores, 17 de octubre 1916.

Señor Don

Graciliano Chaverri M.

San José.

Mi más distinguido amigo:

Leí en «EL LABARO» su bellísima composición «ESPAÑA»

Su dedicatoria compromete una vez más mi gratitud, pues me considero muy pequeño para figurar al lado de trozos literarios tan significativos, de pensamientos que, en pocas palabras, encierran toda la grandeza indiscutible de mi Patria.

Cuando Ud. afirma la supremacía del pueblo Ibero, pulsa su lira con satisfacción intensa y merecida, pues su sangre tiene nexos imborrables con la Patria Grande y Común de la raza Ibero Americana

La gran catástrofe que actualmente está levantando una montaña de trofeos sangrientos, deja brillar con toda su magnitud la hidalguía y nobleza de nuestra sangre, símbolo bendito de nuestra grandeza pasada y pedestal incontestable sobre el que actualmente se presenta activa y generosa ante los mismos pueblos que tanto nos han perseguido y calumniado.

Por eso, sus ecos han resonado dulcemente en mi corazón que agradece y estima con profunda gratitud su amable deferencia.

SU AMIGO,

JOSE DEL CLMO

# Ante la losa de mi padre

*Recuerde el alma dormida  
avive el seso y despierte ...*

*Manrique*

Pasaron ¡ay! mis esperanzas bellas,  
Su recuerdo tan solo en mi memoria  
Dejaron para siempre; hoy de ellas  
Revive en mí su interminable historia.  
Todo ha pasado, la niñez florida,  
La bella juventud, las ilusiones,  
El ensueño, el amor y sus pasiones,  
En la inmensa corriente de mi vida.

Cosas que fueron en un tiempo grandes,  
Hoy ya ¿qué son ente la vida mía?  
Nubes que pasan de la noche al día  
Por el risco soberbio de los Andes.  
Esa corriente que arrebató cuanto  
Los hombres aman y la ciencia crea,  
Nos deja solo la miseria, el llanto,  
Para que el hombre su pobreza vea.

Regios laures, triunfos que la fama  
Cantó a los hombres con soberbia trompa,  
Rodó al abismo vuestra ilustre pompa,  
Como rueda el caudal del Tequendama  
Padre del alma, tú también rodaste  
Al duro golpe de la muerte ingrata,  
Pero la fé que a nuestro hogar legaste,  
Esa nunca jamás se desbarata.

Tus bienes me dejaste por herencia,  
Más fué el honor tu herencia más preciada.  
¿Qué tengo de esos bienes? padre, o nada,  
Solo guardo tu honor en mi conciencia.

Tu fé y tu religión, son, padre mío,  
Lo que guardo en mi alma como tuyo,  
La gloria, la riqueza, el poderío  
No son mi patrimonio, los rehuyo.

«Sigue el ejemplo que te dejo escrito,  
Al morir me dijiste con ternura,  
Conserva nuestra fé y serás bendito  
Por mí desde mi estrecha sepultura.»

Hoy vengo a tu sepulcro, la mirada  
Puesta en el hondo e insondable arcano;  
Huérfano y solo, sin amor, sin nada,  
Solo guardo tu nombre, noble anciano.  
La gloria, la fortuna, el poderío  
No son mi patrimonio, los rehuyo,  
Solo tengo de herencia, padre mío,  
El consejo que guardo como tuyo.

F. JARA BOGANTES

2 de noviembre de 1916

## BALMES

II

EL PERIODISTA

Paréceme que este aspecto de la vida de Balmes es de sumo interés por varios motivos: primero porque demuestra su celo apostólico. Él, que de todos sus títulos sólo ponía al frente de sus libros el de sacerdote de Cristo, sabía que su principal deber como tal era «ir y enseñar a todas las gentes;» y comprendía que, en los tiempos que corren, no hay cátedra, no hay escuela, no hay púlpito donde las enseñanzas puedan tener más resonancia que en el periódico: así, no creyó rebajar el nombre ilustre que había conquistado en el campo de la Filosofía, actuando como jornalero del pensamiento (que no otra cosa es el periodista) y de este modo lo vemos colaborar en varias publicaciones de nuestro credo, entre ellas «El Madrileño Católico» donde publicó el famoso artículo sobre los Bienes del Clero que popularizó su nombre: redactar luego en Barcelona «La civilización» y después «La Sociedad,» Revista Religiosa, Filosófica, Política y Literaria, destinada, dice en uno de sus artículos «a la defensa de la Iglesia Católica y de los más altos intereses sociales;» y por último fundar en Madrid un periódico político «El Pensamiento de la Nación.»

Balmes era, así lo entendemos, el cuerpo y el alma de esos periódicos, los cuales, por lo mismo, apenas vivían el tiempo que creía conveniente a sus planes el gran filósofo; pero en la corta vida de esas publicaciones, ¡cuántas enseñanzas y sobre todo, qué ejemplo tan luminoso para los ministros y los soldados de Jesucristo!

Su consagración a la obra de difundir por la Prensa las sanas ideas era tal, que cuando vencido por desgracia para España en su empresa política se retira a Vich, presa de tristeza profunda y tal vez con el germen de incurable dolencia, todavía sigue escribiendo para los periódicos. Tenemos un artículo sayo sobre la revolución de julio escrito un mes antes de su última enfermedad.

Y en esta tarea ha recibido inesperado premio; porque si bien su gloria principal aquí abajo la alcanzó como filósofo; su popularidad, y la conservación de su fama entre las gentes la deberá más bien al periodismo.

Cierto es que sus tratados de Filosofía, Elemental y Fundamental, su «Criterio» especialmente, que Menéndez y Pelayo califica como tratado popular de filosofía práctica, superior a cuantos se hayan escrito en el extranjero y sobre todo aquella vigorosa y profunda apología de El Catolicismo en presencia del Protestantismo, figuran todavía con honor en las bibliotecas de los hombres de letras; pero el común de los lectores preferirá siempre sus artículos de periódico; y en ellos encontrará la presente generación y aún las futuras, una fuente segura de información acerca de los más interesantes problemas que agitan a las modernas sociedades.

# La conmemoración de los fieles difuntos

Lastimero clamor de campanas rasga los aires y obliga a que palpiten con igual sentimiento todos los corazones. El altar se cubre de negros paños como una viuda de su ropaje de luto; lúgubres flameros alumbran la pavorosa obscuridad del santuario; pueblo silencioso y recogido llena las naves de él, pintada en los rostros profunda conmoción y tristeza. No son, no, cánticos de alegre fiesta los que resuenan hoy bajo las místicas arcaicas de la casa del Señor: el severo *Requiem*, el tremendo *Dies ire*, el *De profundis* austero como voz salida de las tumbas, el *Requiescant in pace*, tierna y llorosa despedida de la Religión a los que se van para no volver, heos aquí los himnos con que se da expansión al alma en esta misteriosa festividad.

Que es la festividad de los muertos, y no cumple de otra manera celebrarla que con duelo en el alma, llanto en los ojos, y en los labios fervorosa y humilde oración.

Su propio lugar es el Cementerio, campo santo, porque aquella tierra la ha consagrado la Iglesia con su bendición, a fin de que fuese digno lugar de reposo para los restos de sus hijos también bendecidos.

La Revolución, que quiere los cementerios sin cruz y sin bendición, es muy dueña de pedir eso para los suyos, que si como perros viven y como perros quieren morir, justo es que como perros sean destinados a vil e infame sepultura. Nosotros hijos de la fé, que por Cristo hemos sido regenerados, y según Cristo deseamos vivir, y en el ósculo de Cristo queremos lanzar el postrer suspiro, nosotros en Cristo y según Cristo y al abrigo amoroso de la cruz de Cristo queremos ser sepultados.

Lo terrible para nosotros los cristianos es el habernos arrebatado el liberalismo los cementerios, hijos de la Iglesia, mezclándose en aquel santo lugar el ateo y el judío, el masón y el suicida, al lado de los restos mortales de nuestros santos. Desprecian la cruz en vida y quieren ser cobijados por ella después de muertos. Anomalías de la impiedad!

El Cementerio es, como el templo, lugar de oración y anejo al templo lo considera la ley eclesiástica, aunque accidentalmente se halle distante de él. Es recinto sagrado, y es sacrilega profanación cuanto en él se haga opuesto a este su elevado carácter. No deben llevarse pues, al recinto de los muertos otras ideas que las de reflexionar lo que muy en breve serás, y la de rogar para

los que como tú han sido y no han hecho más que precederte algunos pasos. ¡Infatuado mortal! He aquí el término de tus locuras y vanidades. Pero el término nó: he dicho mal, el término no se halla aquí; no se termina aquí tu existencia definitiva: el desenlace definitivo de ella se encuentra en la eternidad, en la eternidad... ¡Oh miserable! en la eternidad que no terminará jamás. Por tu dicha, si en gracia mueres; por tu desdicha, si mueres en pecado mortal.

Por los que en gracia murieron, pero con deudas que satisfacer aún al Divino Juez, se te pide un sufragio.

Con estos fines debes ir al Cementerio, con otros, no. Feliz quien dócil escuche y con fidelidad practique las elocuentes lecciones que allí se dan.

## Potencia de la mujer por el corazón

Si Dios se ha tomado el trabajo de persuadirnos de que la mujer es una potencia de primer orden para el bien y para el mal, es evidentemente porque de este convencimiento se deducen las más saludables conclusiones.

¿No habéis oído la Historia Sagrada? Decidme, pues, si desde el principio hasta el fin de los libros inspirados, no se cuenta la supremacía de la mujer por el corazón.

¿Quién domina cuando Adán desobedece a su Dios para complacer a su mujer?

¿Quién manda cuando Abraham arroja de su tienda a la madre de Isabel por las exigencias de Sara?

Cuando Jacob acepta, durante dos veces siete años, una verdadera servidumbre para obtener la mano de Raquel ¿dónde está el esclavo?

Cuando Rut, la pobre, consigue que se case con ella Booz, el rico, ¿quién tiene la influencia?

Cuando D-lila corta el cabello de Sansón y le entrega a los filisteos ¿quién es el más fuerte?

¿Quién triunfa cuando Judit fascina y mata al voluptuoso Holofernes?

Cuando Ester, medio desmayada, puede apenas oír la voz temblorosa del gran rey, que le ofrece la mitad de su imperio y la totalidad de su corazón ¿quién reina?

Cuando Salomón... pero no continuó; contar la historia de la dominación femenina ¿no es repetir la historia de toda la humanidad...?

¡Cosa notable! El paganismo no nos ha revelado la potencia femenina más que a medias y solamente por su aspecto fatal. También él ha observado los sucesos considerables y los trastornos imprevistos dirigidos o provocados por la intervención de una débil mujer. Pero no ha registrado más que maldades y crímenes. Cuando se ha citado a

Elena, Friné o Cleopatra, se han nombrado las mujeres más célebres de la antigüedad pagana. Los libros santos son, a la vez, más completos, más equitativos y más instructivos, pues si conocen el espantoso poder que posee la mujer de hacer mal, revelan las fuerzas admirables de salvación que Dios ha puesto en sus manos. Es preciso deducir, sin duda, que la fé, y la oración pueden solamente colocar a la mujer en su papel de genio benéfico y de potencia tutelar en el seno de la humanidad.

El Nuevo Testamento, lejos de interrumpir tan considerable tradición, la consolida y la engrandece. No citaré más que dos nombres que dominan la historia evangélica y, puedo decirlo según el mismo Dios, la humanidad entera. El primero es Jesús, el segundo Juan Bautista. El Padre celestial dice de Jesús: «Este es mi hijo bien amado en el que pongo todas mis complacencias.» Jesús dice de Juan Bautista: «Entre todos los hijos de la mujer, ninguno ha nacido más grande.» Ahora bien, en presencia de estos dos seres de excepción, uno de los cuales es Dios y el otro el más grande de los profetas, medid lo que puede una mujer. El primero fué engendrado por la virtud del Altísimo. El segundo fué suprimido por el crimen de una corrompida Herodías que pudo ella sola colmar los deseos del Infierno. Así pues, si preguntáis al Evangelio hasta dónde puede llegar la potencia de la mujer por el amor, puro o pervertido, el Evangelio os responde: Una mujer ha podido hacer cortar la cabeza del más grande de los profetas: otra mujer ha podido engendrar a un Dios.

## Tienda EL SOL

de don Saturnino Meléndez

La más surtida y bien montada de la ciudad de Heredia

Gran existencia de pañolones, zarazas, lanas y novedades de varios géneros.

Especialidad en objetos de fantasía para bodas, regalos, etc. Visítad EL SOL: baratura, bondad y economía.

## EL EBRIO

El traje en mil girones desgarrado; el semblante, ayer blanco enrojado; el cabello, ayer negro, encanecido; el hombre ayer con honra, deshonorado.

Es la irrisión del populacho osado; es desprecio del hombre bien nacido; sólo en la copa vive envilecido y con la copa muere degradado.

Para él no hay Dios, moralidad ni nada; el mal que ayer causó no le remuerde, ni antídoto hay que su delirio venza.

Fáltale alguna fibra delicada, y todo se ha perdido si se pierde el tesoro primero ¡la vergüenza!

# Mesa revuelta

Un Diario ha inventado un específico para las fiestas. Antes «y ahora también» los liberales eran enemigos de las festividades «religiosas» por cuanto restaban brazos al trabajo y se oponían al derecho que tiene cada individuo de trabajar cuando le dé su real o democrática gana.

Ahora resulta que las fiestas son necesarias, es más, constituyen un medicamento, que aunque en castellano no tiene traducción posible, en otros idiomas se llama «alterativa» y «tiene la propiedad de poner en movimiento y agitación todos los órganos del cuerpo etc.» Esto es, una especie de Baile de San Vito. Menos mal que hemos llegado a un acuerdo. Pero no hay que entusiasmarse mucho. Las fiestas que hallan necesarias y medicamentosas los liberales no son las fiestas religiosas que dignifican al hombre con el descanso del cuerpo y con la elevación y perfección del espíritu, sino las fiestas mundanales, cívicas o paganas, con sus borracheras, con sus víctimas en el redondel taurino y con la histórica y selvática gritería propia de energúmenos.

En tiempos de liberalismo mentira y verdad son lo mismo. Las fiestas de Dios son un mal, Las de Baco un medicamento; ¿Será que el ser racional se ha convertido en jumento?

\*  
\*\*

¿Colón fué español o italiano? Nuestros historiadores se devanan los sesos buscando autógrafos y desenterrando archivos para probar unos, que Colón era italiano, otros que era español. Un historiógrafo presenta un libro de Colón escrito en inglés, otro saca una biblioteca del mismo autor escrita en todos los idiomas del Oriente. Sin ningún antojo de terciar en asunto tan importante, creo que ni unos ni otros han acertado. Colón no tuvo patria; de aquí la obscuridad histórica en este punto; Colón fué una reencarnación de Neé, el de la paloma; fué un ser superior, conservado durante unos siglos en las despensas celestes y arrojado después al mundo sin que se sepa donde cayera. Lo único positivo; es que Colón trajo una misión providencial: la de hacer conocer a Cristo en el nuevo Mundo; y para ello no se necesita patria. Por eso, hasta la etimología de su nombre y apellido fueron providenciales: *Christóferus Columbus*, quiere decir: Paloma que lleva a Cristo. Cesen pues los historiadores en sus investigaciones, Colón no tuvo patria, nació en todo y para todo el mundo.

\*  
\*\*

El ex-Presidente Jiménez llama «tedioso y ocioso» al conflicto tico-nica.

Por esta franqueza, algunos ciudadanos miopes han exteriorizado amargas censuras contra el Lic. Jiménez. ¿«Como se preguntan, a tan ilustre estadista, le parece inútil ocuparse de un negociado q' tan hondamente nos afecta?»

Precisamente por esto, por lo del negociado. Porque los yankees no quieren aflojar un centavo por más que lloremos.

Ellos nos reconocen nuestros derechos, mas nosotros queremos comerciar con estos derechos, empero ellos no sueltan mosca por el reconocimiento de dichos derechos.

Ecco il problema. Y he aquí la ociosidad de tratar este negociado.

\*  
\*\*

Un señor Prophylactic se entusiasma mucho y presenta unos programas muy bien pensados para establecer la Zona de Tolerancia. En varias cosas no ha acertado y ha sufrido un error el señor Prophylactic: en la descripción de esta Zona que execra toda conciencia honrada. Enzarzados en una competencia vituperable, los periódicos de mayor circulación ofrecen al público, movido de curiosidad malsana, las escenas más repugnantes de la vida del vicio y de la delincuencia con pormenores de tan grosera realidad, que serían rechazados en una tertulia de personas bien educadas; el mismo señor Prophylactic no repetiría entre hijas suyas las descripciones que ha publicado y q' debe ignorar toda niña inocente y que solo pueden ser útiles en la clínica del médico o en los despachos de la policía.

Hace ya muchos años que los criminalistas vienen observando como los delitos llamados de *sangre* no se producen aislados, sino por grupos o series, siendo una reproducción o copia de los otros; tales por ejemplo: los suicidios y homicidios por amor, los de los esposos vengadores, los de aberraciones sexuales, los que tienen por causa las pasiones políticas en pueblos de corto vecindario, etc., etc., y es que la descripción del

## Oid padres de familia

Una de las cosas que conmueven es ver un niño enfermo y mas aun, verlo muerto. Millares de niños mueren por falta de asimilación, porque los alimentos no pueden ser digeridos. Felizmente hay una preparación cuyos resultados son maravillosos. El estómago más delicado de un niño puede digerir la leche si se mezcla con una pequeña cantidad de ese prodigioso compuesto que se llama:

## “EUREKA”

y cuyo precio está al alcance de todos.

Preparado únicamente por la Farmacia Central de Dengo Hnos. y Cía.

Heredia, C. R.

crimen, operando sobre una voluntad dispuesta al mal y no refrenada por resistencias religiosas y morales, sirve de estímulo y lubricante, por decirlo así, para facilitar la acción, a la vez que en el orden práctico proporciona recursos y expedientes con que engañar a las víctimas y eludir la sanción de las leyes. Antes que la ciencia penal hubiese sistematizado esta doctrina de la sugestión, ya la moral católica velando por las buenas costumbres, ponía a los fieles en guardia contra la ocasión de pecado en que incurre el que presta oídos a la relación de hechos punibles, sobre todo cuando son presentados en forma atractiva y, en cierto modo, épica, como ocurre con la llamada *literatura de codel*, y con las novelas y comedias pornográficas y patibularias.

Además bien sabe el señor Prophylactic que no bastarían seis manzanas para albergar todas las aves de rapiña; si todas pasaran por el mismo nivel de la justicia profiláctica; fuera de que hay asuntos de más alta trascendencia para que nuestros prohombres se preocupen de esas mimiedades.

De modo que nos quedaremos sin Zona pero con la Tolerancia; como si lo viera.

Tomás Ankilos

## Conversiones

de personas distinguidas

a nuestra santa Religión Católica

I

Tenemos a la vista un libro de 79 páginas con tres mil nombres de personas distinguidas convertidas al Catolicismo. El número de personas menos conspícuas que anualmente entran en el redil de la verdadera Iglesia de Jesucristo es de docenas de millares en todo el mundo. No hay más que leer «Las Misiones Católicas» para convencerse de ello.

Entre estos 3,000 convertidos de distinción hubo:

- 1 Obispo anglicano.
- 37 Clérigos protestantes.
- 3 Rabinos judíos.
- 1 Fundador de orden religiosa anglicana.
- 25 Miembros de órdenes religiosas anglicanas.
- 12 Monjas anglicanas.
- 115 Médicos.
- 126 Abogados.
- 44 Senadores y Diputados de Estados Unidos.
- 12 Gobernadores de Estados de Norte América.
- 8 Alcaldes de ciudades norteamericanas.
- 21 Diplomáticos
- 28 Profesores.
- 157 Oficiales del ejército norteamericano.
- 23 Oficiales de marina de guerra de Estados Unidos.
- 206 Autores, periodistas, músicos y pintores.

De estos 3,000 convertidos se hicieron	Arzobispos y Obispos	12
« « «	Monseñores . . . . .	6
« « «	Sacerdotes católicos	337
« « «	Abades y Priores . . .	5
« « «	Fundadores de órdenes religiosas . . . . .	6
« « «	Monjas . . . . .	260

Adviértase que esta lista no pretende ser completa y sólo alcanza hasta el año 1907, refiriéndose tan sólo a convertidos en los Estados Unidos de Norte América.

### II

Desde 1910 hasta fines de 1915, en cinco años, pues, se han convertido sólo en Inglaterra ochenta y seis (86) miembros del clero anglicano (protestante) a la santa fé católica. 14 de ellos se hicieron sacerdotes católicos y no son más, porque los clérigos protestantes que ya son casados, cuando se convierten al catolicismo, no pueden ordenarse de sacerdotes en la Iglesia Católica.

Durante este mismo tiempo, 40 clérigos de la secta anglicana de los Estados Unidos también se convirtieron a nuestra santa fé católica.

En Inglaterra se convirtieron en el presente año al catolicismo varias religiosas anglicanas de Clewes, siguiendo el ejemplo de su director el P. Moultrie. —En Londres se convirtió el Reverendo Dr. J. Pollack. —En Lester, Estado de Ohio, ingresó a la Iglesia Católica Mr. Willard F. Bailey, registrador del distrito. —El Dr. en Filosofía, S. M. Miller, Profesor de Historia Romana y Arqueología en la Universidad de Glasgow, Inglaterra también se hizo católico. —En Carbondale, Illinois, Estados Unidos, se convirtió al catolicismo el Dr. J. V. Lewis, propietario del hospital de Carbondale. Había sido masón, grado 33, y gran maestro de los «Shriners» (orden masónica). Es hijo de un ministro baptista. —También se hizo católico el Sr. John C. T. Ambler, teniente del Regimiento montado del Oeste, Inglaterra.

### A LOS Srs. CURAS Y MAYORDOMOS

Les recuerdo que siempre estoy dispuesta a recibir cualquier clase de trabajo que se me encomiende, principalmente lo que se refiere al Culto Divino, a precios moderados y fiel cumplimiento en el trabajo que se me encomiende.

TALIA SALAZAR R.

San José, C. R., calle 2ª N.

75 vrs. al N. del Telégrafo—Apartado 198

### VINO RUSO

Es el gran enemigo de todas las afecciones pulmonares: asma, bronquitis, dolores de pecho y garganta, influenza etc. etc. Antes de gastar su tiempo y su dinero inútilmente en otras medicinas, pruébese «EL VINO RUSO».

Preparado únicamente por la Farmacia de Dengo Hnos. y Cía.

Heredia, C. R.

## Una maestra

Por haber elevado Daisy Alvarado y algunas otras compañeras mías una solicitud al señor Ministro rogándole tuviera alguna compasión para con las maestras por las razones que se indican en dicha solicitud; una maestra ha enviado a «El Imparcial» unos párrafos queriendo desvirtuar nuestra actitud.

Por ser compañera, y por ser la que más protestó a nuestro regreso de Barba vamos a reproducir su composición, que ha exigido quince días de incubación, para que los lectores puedan cotejar uno y otro documento y puedan apreciar si nos asiste la razón en nuestra petición y si somos acreedoras a que se nos tilde de agresivas u ofensivas.

De Heredia

*Contestando a Daisy Alvarado, quien de manera tímida se esconde tras el pseudónimo.*

Escondimos el nombre por temor de que se nos diera de baja en estos tiempos de libertad y caballeridad; pero y usted ¿por qué lo ha escondido tímidamente? no será por temor de perder el puesto, por cuanto al contrario está haciendo méritos; probablemente lo escondería por temor de hacer el ridículo ante sus compañeras.

*Un sentimiento desagradable cruzó por nuestros corazones al ver un artículo en EL LABARO número 15 de octubre de 1916.*

Muy bien; pero esto que le hizo cruzar, no lo leyó en el número 15, sino en el 45. ¿Y no era desagradable el sentimiento cuando cruzábamos aquellos lagos de lodo?

*En él se ofende a varias personas que merecen se les trate con toda clase de consideración, tanto por su manera de conducirse como por su categoría, y que en vez de sentir gratitud por todos los esfuerzos que hacen en bien de la enseñanza, se les dá un pago tan brusco como el que se les dá en EL LABARO. ¿No les parece esto una injusticia?*

No amigueta: una solicitud y más cuando es justa nunca es ofensiva ni brusca. Además, este párrafo está bastante mal escrito.

*Si, todo el personal debe sentirse orgulloso al, poseer personas que teniendo autoridad sobre nosotros, sin embargo nos tratan con toda consideración.*

Esto de sentirse orgullosos . . . no comprometa usted a los demás. Lo que si tenía que haber probado era que: obligarnos a caminar por esos fangales para nada . . . era un exceso de consideración.

*Siendo dichas personas activas, cultas e instruidas, y que se desvelan constante-*

*mente por darnos cada día nuevas luces para, que no encontremos dificultades en la enseñanza, y si tengamos un camino claro para conducir todos esos inocentes corazones que se nos han confiado y que están bajo nuestro cargo.*

Aquí compañerita, ya se le fué otra vez la burra al trigo. Fíjese que no concluye el período; que le falta una cuarta de oración, en una palabra, que este párrafo no tiene sentido. Pero se le dispensa, en gracia de la pensión que gozará en el próximo año.

• Pero no se le dispensaron los malos quereres para los q' tendremos q' apenar en lo sucesivo.

*La mayoría de las maestras protestamos de dicho artículo; ¿cuál mayoría? y sepa quien lo escribió que nuestras autoridades encontrarán apoyo en sus subalternos, aunque no lo necesiten pero sí para su satisfacción.*

UNA MAESTRA

Claro que sí; como que todas apoyamos a dichas autoridades con nuestros esfuerzos y con algunos conocimientos, que dicho sea sin vanidad son algo más vastos que los de nuestra compañerita...verdá. Como queda demostrado.

Por enfermedad de Daisy

AMALIA LA DE LAS MEDIAS

### Palabras del socialista César Scassaro

Ya hemos publicado la opinión del diputado socialista Treves afirmando que a su juicio ningún soberano mejor que el Papa puede presidir el futuro congreso de la paz en Europa.

Otro intelectual socialista escribe lo siguiente:

«El Papa en el congreso de la paz sería sin duda el único representante de un orden de ideas y de un estado de cosas eminentemente *supernacional* de un principio humano, de un principio de paz y de fraternidad, infinitamente superior a todas las charlas con las cuales los beligerantes pretenden tener el monopolio de la civilización y de la justicia.

El Papa, que como el socialismo (¿!) no ha querido la guerra; el Papa que como el socialismo (?) ha sabido conservarse neutral; el Papa que ha levantado su autorizada voz de protesta contra la barbarie de la guerra; el Papa que se reconoce superior a todos los reyes y a todos los soberanos, y que no es ni debe ser ni italiano, ni francés, ni alemán, y que no ve en sus fieles ni franceses, ni alemanes, ni italianos sino solamente a hombres, el Papa llevaría al Congreso una corriente renovadora y purificadora de ideales, antiguos y nuevos, que parecían momentáneamente ofuscados...»

## Cartas a una amiga

VIII

Queridísima amiga:

Hay otro punto importante que no quiero dejar pasar por alto en esta nuestra familiar correspondencia: la amistad.—¡Qué palabra más hermosa y más grata al corazón! Sin embargo «no es oro todo lo que reluce.» Muchas veces se ocultan bajo el disfraz de la amistad miras interesadas y tal vez fines perversos.

Voy a hacerte algunas reflexiones sobre la amistad, y en general sobre las relaciones de que no podemos prescindir en la vida social, con el mismo *desinteresado interés* con que siempre he mirado cuanto atañe a tu felicidad verdadera. Todos debemos ser muy cautos en dar el nombre de amigo a todo aquel que tiene trato con nosotros. En nuestros días abunda la hipocresía, el utilitarismo, la ficción; se ha hecho vulgar el tipo de quien nos alaba y nos rinde el sombrero, y luego nos critica y hasta escarnece; el que nos estrecha la mano y en general se muestra nuestro verdadero amigo mientras ocupamos una buena posición o podemos favorecerle con nuestro dinero.

Pero esta cautela que todos debemos usar, sube de punto con relación a la mujer. Son pocos, muy pocos los jóvenes dignos de la amistad de una señorita. Es necesario mezclarse en las conversaciones de todos, tomar parte en sus corrillos, para darse cuenta cabal de lo que son en realidad ciertos *caballeros* que *la pican* de ilustrados y bien educados. Son muchos los jóvenes cuyas conversaciones causan rubor; cuyos sentimientos recuerdan, por su bajeza, aquel animal que un literato (de los que hoy se admiran) llamaba por decencia... «ese grosero epicureo que engorda a fuerza de bellotas.»

No basta, para que una persona sea digna de nuestra confianza y de nuestro aprecio y cariño, ni que sea de *buena familia*, ni muy *graciosa*, ni muy *cortés*; es necesario conocer sus sentimientos, sus ideales. La instrucción sin Dios, la amplísima *libertad* de que gozamos en estos tiempos, han pervertido terriblemente la juventud. El materialismo de que blasonan algunos como de sistema filosófico, se reduce casi siempre a un barniz de los más groseros sentimientos, a una máscara de las pasiones más brutales; y ha penetrado en todas las esferas de la sociedad. El periodismo, la novela, el arte, el cine, han llegado al extremo de causar náuseas al menos escrupuloso.

No se a qué extremo llegará la juventud de nuestros días: es mal común un malsano y empalagoso sentimentalismo; se usa un lenguaje ambiguo nada recomendable; para elegir la compañera que ayude a llevar las muchas cruces de la vida, a muy pocos les importa que sea o no religiosa, modesta, caritativa. en una palabra *digna*. ¿Me

exigirás pruebas? creo que no necesitas ni siquiera comentarios.

Pero, ¿qué será de la mujer que una *su destino* al de todos los hombres? Lo que estamos presenciando, lo que todos los días nos comunica la prensa informativa: riñas, divorcios, separaciones, chismes, en fin toda clase de escándalos; ni es ni puede ser otro el resultado natural de tales uniones.

Voy a terminar para no cansarte. Creo que estas ligeras indicaciones te harán reflexionar y ser muy exigente para con el reducido número de tus amistades. Un amigo es un verdadero tesoro, tan difícil de adquirir como fácil de perder: por eso hay que separar el oro del oropel.

Prefiere siempre la modesta violeta, de suave color y embriagadora esencia, a esas flores que *sobresalen*, que llaman la atención por sus colores chillones, pero que no exhalan perfume alguno.

Si no encuentras un alma delicada, un corazón generoso que palpita al unísono del tuyo, no te entristezcan: es una gran verdad que se vive «mejor solo que mal acompañado.»

Tu Afmo.,

Pa-flo Bor.

### Conferencia dada en el Centro Católico por el Presb. Junoy sobre el Protestantismo.

(Conclusión.)

Por exceso de material tan solo, podemos dar un extracto de la última conferencia sobre el Protestantismo. Probó la autoridad de la Iglesia por la elección de los doce Apóstoles; por el Primado de Pedro; por las promesas de Jesús de estar con su Iglesia hasta la consumación de los siglos.

Después preguntó ¿con quién está Jesucristo hasta la consumación de los siglos? Con Lutero, con Calvino, con Zwinglio, con Muncer, con Socino o con mil otros? Y con quien estaba antes de ellos sino con la Iglesia? Y por qué dejó a la Iglesia para transferir a ellos su poder, y en donde está la señal visible de semejante desviación?

Ya que la enseñanza de los Apóstoles era infalible, dijo, ya que sus libros los tenemos por inspirados; resulta de aquí que en todos sus libros y enseñanzas y hechos observamos que tenían de la Iglesia la idea de una institución eterna. Lo probó por la elección de San Matías y por la Historia de los primeros siglos de la Iglesia, en la cual cinco Santos Padres nos dan el catálogo de los primeros Papas.

De manera pues que el Protestantismo, dijo, no puede sostenerse por ningún lado; todo le falta, o más bien, todo se vuelve contra él; los argumentos y los hechos, la Escritura y la tradición, la evidencia del sentido común y el peso de la autoridad, su antigua madre la Iglesia y sus propios hijos, que, como hemos visto en tantas citas, le confanden con sus infidencias.

## Qué dicen de los "Misioneros" protestantes

Mucho han dicho, mucho han injuriado y mucho han calumniado los "misioneros" protestantes a los católicos sudamericanos. Pero ¿qué dicen éstos a su vez? ¿en qué concepto los tienen? ¿como "civilizadores"? ¿como apóstoles del Evangelio?... Oigámoslos:

"Varias veces se ha preguntado a los que con el nombre de Pastores protestantes nos vienen a la América Latina. ¿Qué es lo que pretendéis? ¿Convertir almas? Pues ¿por qué vais a buscarlas en el extranjero, en donde al fin de todo se cree en Jesucristo y se le adora, teniendo en casa harta materia en que trabajar, y bien necesitada por cierto? En vuestro mismo país tenéis sesenta millones de hombres sin religión, y haríais gran bien al Cristianismo y a vuestra misma patria si les infundiérais el conocimiento de Dios, la adoración de su Magestad, el amor de su bondad, el temor de sus juicios...

"Si hablaran con sinceridad y con conocimiento de las causas y de sus naturales efectos, responderían:

No nos dedicamos a trabajar en la cristianización de los incrédulos porque no es propio de los padres dar muerte a los hijos que han engendrado. La incredulidad es hija natural del protestantismo; y si para que prospere (la incredulidad), se necesitan todavía operarios, ahí dejamos algunos compañeros, pastores cuyos rebaños disminuyen de día en día, porque de sus ovejas unas se van al catolicismo, y otras, las más, al campo racionalista.—Nosotros vamos a sembrar nuestra semilla en terreno virgen, a propagar nuestra familia, y no dudamos de que dentro de cincuenta años el racionalismo hará no despreciable cosecha."

"Por sus frutos los conoceréis", decía Jesucristo. Sí, pues, los "misioneros" de la Reforma dejan en pos de sí tal cosecha, con razón los consideran como apóstoles de la impiedad

### Nicolás F. Meza

Cirujano Dentista

Tiene su oficina desde hace años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

### Sastrenía de MARCELO VECCHI

Permanente surtido de casimires, ingleses y franceses de última moda.

Acaba de recibir sombreros especiales para sacerdotes y bandas con flecos.

# Notas generales

Este domingo a las tres de la tarde dará su primera conferencia acerca del *Teosofismo* el presbítero Junoy en el salón de sesiones del Centro Católico.

Se invita para esas conferencias a todos los caballeros de esta ciudad, a fin de que puedan aprovecharse de ellas, aún los que no son socios de nuestro Centro.

A moción del señor Director del Centro Católico y por unanimidad de votos fué nombrado Presidente Honorario de nuestra Sociedad el Licdo. don Matías Trejos.

Distinción muy merecida por el Lic. Trejos que ha sido un constante colaborador de nuestros trabajos desde la fundación del Centro; ya con sus notables discursos y conferencias pronunciadas en nuestras sesiones solemnes; ya con sus bien escritos artículos que tanto honran este Semanario; o ya con las poéticas inspiraciones de su pluma de que brotaron las hermosas estrofas del himno oficial de nuestro Centro.

Por otra parte, esta demostración de aprecio y simpatía del señor Trejos, viene a satisfacer la deuda de gratitud que con él había contraído el Centro Católico de Heredia, desde que le hiciera el alto honor de designarlo para que en su seno se le impusiera la condecoración pontificia con que se sirvió distinguirlo el Soberano Pontífice Benedicto XV.

El sábado 11 de este mes se verificará la velada que ha organizado el Comité que se nombró en esta ciudad para recaudar fondos para la construcción del Palacio Pontificio.

Como la anunciamos en nuestro número anterior tomarán parte en esa velada los alumnos del Colegio de Salesianos de Cartago, representando el drama titulado «Tomás Raro» y otra pieza chistosa.

Hay gran entusiasmo por asistir a ese espectáculo, tanto porque promete estar muy interesante, como por el alto fin a que se destinará el producto de las entradas.

El genial artista de diez años de edad, Guillermo Aguilar Machado, a petición de varios caballeros de la capital, dará próximamente en el Teatro Nacional su segundo concierto.

El éxito de su primera audición, augura un nuevo ruidoso triunfo del prodigioso pianista, pues su fama ha volado por todo el país y aún en el exterior, y hay muchas personas deseosas de escuchar y aplaudir al inteligente niño.

El lunes próximo se inaugurarán las sesiones extraordinarias del Congreso Nacional para conocer de los proyectos del Poder Ejecutivo para reformar el sistema de tributación fiscal y del veto a la ley que aprobó el contrato Pinto-Greulich.

Gran expectación reina en todo el País por el resultado de esas sesiones en que se van a discutir problemas que afectan hondamente a todos los costarricenses. ¡Que Dios ilumine a nuestros representantes y los mueva a obrar conforme los dictados de su conciencia!

En la semana pasada murió en la Uruca el apreciable padre de don José María González, caballero católico y hombre de bien; al amigo nuestro don José María. «El Lábaro» le presenta su honda condolencia.

Con cuanto gusto y agradecimiento esperamos que el Supremo Gobierno coloque una luz al lado sur de la Parroquia; ahí, donde hay dos cipreses, pide la necesidad un foquito para que las personas puedan bajar las gradas, sin peligro de caer, en cambio al lado norte hay más de una docena, es decir frente a la casa de los Srs. González. No le parece que es justa la petición, sólo un lado ha de alumbrarse y el otro nó? Que dirá Edwin de esto?

Bello está quedando nuestro parque con su embaldosado, ahora solo falta que los propietarios arreglen sus aceras pues hay unas en completo mal estado que es preferible atravesar en carreta por media calle, no obstante que éstas se encuentran como el camino a Sarapiquí.

Por la moralidad. Hemos visto en algunas vitrinas fotografías de películas, cómicas de teatro, y otras yerbas inmoralizadoras, exhibiendo, como anuncio a la función; que necesidad tienen de poner a la vista del público, un artículo que no es de interés del comercio y que solo escandaliza a las personas honradas? No les parece, señores comeaciantes, que basta con exhibir el simple aviso de función?

Otro repique. Señores agentes; el papel caro, el cobro de recibos muy lerdo, que quieren que hagamos si Uds. no activan la colecta mensual. Despues, ¡No hay Prensa Católica!

IMPRESA Y LIBRERIA

**TREJOS Hnos.**

# El Periodista

En esta edad batalladora inquieta,  
El periodista es la potencia viva,  
Que a la ignorancia de su altar derriba  
Con fé de niño y corazón de atleta.

Jamás la lucha del combate esquiva  
Y ora se llama Girardín, Gambetta,  
Ora perore a la Nación, o escriba,  
Ni privilegios ni poder respeta.

El tiene un corazón que en el combate  
Solo la voz de la razón escucha,  
Recobra fuerzas y palpita y late,  
Y por las santas libertades lucha.

Solo el calor de nuestro siglo pudo  
Forjar esa arma varonil propensa  
A ese combate de la idea, rudo.

Luchador incansable de la preusa,  
Una hoja de papel tiene de escudo  
Y en ella llora, profetisa y piensa.

CALIXTO VELADO

(salvadoreño)

Jorge y Rafael Herrera, Abogados  
y Notarios. — 50 varas al Oeste del  
Parque Central, San José.

Matías Trejos, Abogado y Notario,  
Despacha donde don Alberto Echan-  
di, frente a la antigua Casa Presi-  
dencial.

## De Sn. Antonio de Belén

El domingo p. p. nuestro estimado cura, Sr. Borge, dictó una hermosa conferencia sobre «La entronización del S. Corazón de Jesús en el hogar». En estilo sencillo, claro y conciso, trató de los fines, importancia y oportunidad de esta hermosa cuanto cristiana costumbre, y explicó brevemente el ceremonial.

Ese mismo día se efectuó la conmovedora ceremonia en el hogar del Dr. Dobles y su distinguida esposa doña Carmen. Los invitados fueron luego obsequiados y afablemente atendidos reflejándose en el rostro de todos la franca alegría propia de los hogares cristianos que gozan de la paz de Jesucristo.—Es de esperar que pronto las eemás familias se consagren oficialmente al Sagrado Corazón de Jesús.

¡Ojalá todos los sacerdotes mostraran el celo del P. Borge [por esta devoción, de tan espléndidos resultados, tan encomiada por el Sumo Pontífice, y tan adoptada a los actuales tiempos de apostasía oficial de Jesucristo y sus divinas enseñanzas!